



Luis Merino Reyes 1912-7664

Recuerdo activo de Mila Oyarzún

Se ha otorgado recientemente el premio Mila Oyarzún a Fortín por su labor sostenida y eficaz en bien de los derechos humanos que sólo el hombre vulnera. Mila Oyarzún, cuyo nombre civil era Emilia Pincheira Oyarzún, nació en Concepción en 1912 y falleció en Santiago el 9 de octubre de 1982. Fue poetisa, estudiante de Medicina, dirigente de escritores y bibliotecaria de la Universidad de Chile. Muy joven contrajo matrimonio con el escritor y periodista Juan Espinosa, autor de *Cecilia*, personaje de otra generación, de quien enviudó en 1946. Su primer libro de poemas, *Esquinas del viento*, publicado en 1941, compartió el Premio Municipal de Santiago, con el ex ministro Modesto Collados, autor de *División aurea*, entonces estudiante de Ingeniería Civil. Mila Oyarzún fue autora de una poesía delicada y brumosa.

Pero el nombre de la poetisa no puede asociarse a bibliografías ni a citas librescas. Estaba demasiado

invadida por su humanidad, por su preocupación por los demás, sin que la guara ni la censura ni el rechazo, más bien cierto resentimiento contemplativo, propio de una mujer que siempre fue enferma y que sobrepasó sus males físicos, movida por una fuerza espiritual incontenible. Pálida, de grandes ojos, vivió sus últimos años, tal vez los más descarnados de su vida, desplazándose de un sitio a otro, de un oído a otro oído, de una pregunta a una respuesta, sin aceptar ni un vaso de agua, pidiendo socorro para los perseguidos y excedidos, ansiosos de caridad y solidaridad humana. Mila desconocía el miedo y no le asustaba la cercanía del riesgo, a pesar de que actuaba bajo un régimen despótico donde los actos de apurificación más cotidiana, encerraban un peligro siniestro.

No movía a Mila en su empresa, el anhelo de una inmolación suicida, informada como estaba de su dolencia incurable. La guiaba su inteligencia natural, su cautela muy femenina, su formación universitaria, su sentido del humor que le permitió, en otro tiempo, alternar con sus amigos en veladas inolvidables. La recuerdo una noche

fría en la Posada del Corregidor, bebiendo su vasito de vino caliente, poco antes de ser internada en un sanatorio junto al mar, enyesada de las axilas a las caderas.

Así evocamos a Mila Oyarzún quienes permuncimos muy próximos a su afectuosidad, a su celo de amiga, quienes le seguimos en los sanatorios, inmóvil, pero viva como una playa azotada por las olas, con la monotonía de su tiempo medida por la luz y la sombra.

La vemos todavía activa en su última casa de la calle Puerto de Palos, de Las Condes, acompañada en sus dolores por su marido argentino, Fernando Rivas Novoa, varón todavía joven, quien la alcanzó en su camino final, tres años después de su partida; con su abnegada y fiel asesora Julieta, con sus perros, con sus flores.

El premio Mila Oyarzún establecido por el departamento del Niño y del Adolescente de la Comisión de Derechos Humanos exalta un nombre que merece el recuerdo y en 1989, correspondió a un diario verídico y valeroso.

Recuerdo activo de Mila Oyarzún [artículo] Luis Merino Reyes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdo activo de Mila Oyarzún [artículo] Luis Merino Reyes. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile